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PARTAGE BIBLIQUE 

 

« L’unité de l’Eglise, Corps de Christ : rêve inaccessible ou réalité en 
devenir ? » 

En considérant l’histoire de l’Église, depuis ses débuts dans le livre des Actes, 
puis au fil des siècles, en passant par la Réforme et jusqu’à nos jours, force 
est de constater que le mot désaccord semble prédominer ! Et avoir imposé 
sa loi… 

La prière de Jésus en Jean 17, dans laquelle il prie le Père pour que nous 
chrétiens, nous soyons un, afin que le monde croie, semble a priori loin d’avoir 
été exaucée, et peut même laisser planer le doute sur le fait qu’elle le soit un 
jour ! 

En particulier pour nous protestants : la multiplicité de nos différentes 
dénominations, la grande diversité de nos convictions personnelles ou 
d’églises, nos nombreuses différences théologiques font qu’il peut paraître 
impossible, même incompréhensible que tout ce monde arrive à vivre 
ensemble, ou tente du moins de le faire. 

Sommes-nous donc condamnés à vivre ensemble dans un désaccord éternel ? 

Et si nous décidions plutôt de relever le défi que le Seigneur nous propose : 
faire corps envers et contre tout, en dépit de nos chamailleries internes ? 

Le N.T nous propose 2 images principales à propos de l’Église : 
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Une famille 

« Ainsi donc, vous n’êtes plus des étrangers ni des résidents temporaires ; vous êtes au 
contraire concitoyens des membres du peuple de Dieu et vous appartenez à la famille de Dieu. 
Vous êtes, vous aussi la construction qui s’élève sur les fondations posées par les apôtres et 
les prophètes ; la pierre d’angle en est Jésus-Christ lui-même. 

C’est lui qui assure la solidité de toute la construction et lui permet de grandir pour former un 
temple saint dans le Seigneur. Dans l’union avec lui, vous faites partie vous aussi de la 
construction pour devenir avec tous les autres une maison dans laquelle Dieu habite par Son 
Esprit. » Ep 2, 19-22 

Cette première image de la famille, évoquée dans ces versets que je viens de lire, souligne 
la dimension avant tout relationnelle de l’Eglise. 

En effet, une famille est cet espace bien particulier dans lequel évoluent différentes 
personnes, avec des caractères, des convictions, des responsabilités très diverses : on y 
trouve par exemple des grands-parents, des parents, des enfants, des cousins/cousines, 
des oncles/tantes. 

La taille de ces familles est plus ou moins importante et prend de nos jours des formes 
très diverses, mais la composante essentielle en est les relations, qu’elles soient du reste, 
fortes, tendues ou distendues. 

Le modèle trinitaire du Dieu de la Bible souligne fortement cet aspect familial : Dieu le 
Père, Dieu le Fils et Dieu le Saint Esprit. 

C’est également au travers du modèle familial que Dieu choisit d’accomplir son plan sur 
terre :  

- C’est à un premier couple et leurs enfants qu’il confie une responsabilité : celle de 
remplir la terre et d’y exercer une autorité. 

- C’est grâce à une famille spécifique, celle de Noé, que l’humanité est sauvée du 
déluge. 

- Puis, c’est par un homme, Abraham, et ses descendants après lui, que Dieu se 
constitue un peuple mis à part. 

C’est de ce peuple que viendra le Messie annoncé, Messie qui naîtra et évoluera lui aussi 
au sein d’une famille terrestre. 

Au vu de ces éléments, il est donc tout à fait logique que l’Église se construise aussi sur 
cette dynamique familiale. 

Nous devons être reconnaissants pour l’honnêteté des Écritures bibliques, qui ne cherchent 
pas à cacher les nombreuses imperfections de cette « Église-famille » que le Seigneur 
Jésus a lui-même établie : 

- Même si dans le livre des Actes des Apôtres, tout démarre très fortement 
(déversement de l’Esprit Saint, croissance fulgurante, relations très fortes…), très 
rapidement, il nous est fait part de tensions qui surviennent sur la question de la 
distribution de repas parmi les croyants, car certains se sentaient lésés… (Actes 6) 

- Et puis, la plupart des épîtres/lettres rédigées par Paul, cherchent en fait à corriger 
ou régler des problèmes relationnels. Je pense en particulier à l’Église qui se trouvait à 
Corinthe, minée par un esprit de clan, de rivalité… 

Alors,  
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- oui, aujourd’hui encore, l’Église est cet espace bien particulier, bien vivant, car il 
est constitué d’êtres humains très divers, avec leurs caractères spécifiques, qui se 
retrouvent au sein d’une famille dont l’ADN commun est leur foi en Jésus-Christ, mort et 
ressuscité pour le pardon de leur péché (Jésus-Christ lui-même étant la pierre d’angle) 

- et oui l’Église est imparfaite, à l’image de toutes les familles de la terre et de 
l’Histoire, mais cela ne l’empêche pas d’être bien présente encore aujourd’hui et de se 
développer malgré tout. 

Un corps 

« En chacun l’Esprit se manifeste par un don pour le bien de tous…En effet, le Christ est comme 
un seul corps qui possède plusieurs parties ; ce corps reste un, bien qu’il se compose de 
différentes parties. Et nous tous, les Juifs ou les non-Juifs, les esclaves ou les hommes libres, 
nous avons été baptisés pour former un seul corps par le même Esprit Saint et nous avons tous 
eu à boire de ce seul Esprit. 
Le corps ne se compose pas d’une seule partie, mais de plusieurs. 
En fait, il y a plusieurs parties et un seul corps… 
Vous tous, vous êtes le corps du Christ, et chacun de vous est une partie de ce corps. »  
1 Co 12, 7, 12-14, 20, 27 

Cette 2ème image, celle du corps, met en relief la dimension de complémentarité dans la 
diversité. 

Unité est loin d’être égal à uniformité, c’est ce que ce texte nous dit. 

S’il y avait uniformité, cela donnerait un caractère monstrueux à l’Eglise : « Si tout le corps 
était un œil, où serait l’ouïe ? S’il était tout entier l’ouïe, où serait l’odorat ? » 

J’ai fait il y a quelques années une expérience intéressante au musée d’Orsay : dans ce 
musée dédié en grande partie aux peintres impressionnistes, un espace est spécifiquement 
attribué aux peintres pointillistes (technique qui consiste à peindre un tableau par petites 
touches juxtaposées de peinture). 

Je me trouvais donc devant un tableau peint avec cette technique. 

J’entendais derrière moi plusieurs personnes s’extasier alors que de mon côté, je ne 
trouvais pas que ce tableau soit particulièrement beau…jusqu’au moment où j’ai compris 
que ce genre de chef d’œuvre ne peut être pleinement apprécié que si l’on se met à une 
distance suffisante : seul, le recul permet d’apprécier toute la beauté de l’ensemble et nous 
empêche de nous concentrer sur les détails ou les particularités. 

Pourtant chaque détail est important, voulu par le peintre, et a toute sa place dans 
l’ensemble ! 

Belle illustration de cette nécessaire complémentarité ! 

L’ensemble de la création de Dieu parle dans le même sens : une très grande diversité 
dans tous les domaines et pourtant une complémentarité qui donne un résultat magnifique, 
devant lequel nous nous extasions naturellement. 

Le corps humain en est aussi une belle illustration : une grande diversité d’organes, 
positionnés chacun au bon endroit, avec une fonction spécifique, mais qui forment tous 
ensemble un organisme vivant harmonieux destiné à se mouvoir et à impacter 
l’environnement dans lequel il évolue. 

Il en va de même pour l’Église, Corps de Christ : elle est constituée d’hommes et de 
femmes, de jeunes et de moins jeunes, de langues, de nations différentes, d’origines 
sociales très diverses, de cultures opposées parfois. 
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Un vrai défi que de faire cohabiter tout ce monde ensemble, et pourtant, la présence, les 
dons accordés par le Seigneur à chacun sont importants ! 

Comme tout organisme vivant, l’efficacité est optimale lorsque chaque membre fonctionne 
conformément à sa spécificité. Cela se complique quand l’un ou l’autre organe est affecté 
par la maladie ou un traumatisme. 

En appliquant ces principes plus particulièrement à la grande famille protestante, la 
diversité des Églises, des Communautés, des Œuvres et des Mouvements qui la 
constituent, plutôt que d’être considérée comme un obstacle ou un problème, devrait être 
envisagée comme une belle démonstration d’incarnation du modèle biblique : un corps 
spirituel dont la grande diversité est un puissant moteur pour une action d’influence dans 
le monde et la société. 

Après tout, Jésus-Christ n’a-t-il pas dit : « C’est vous qui êtes le sel de la terre…c’est vous 
qui êtes la lumière du monde » ? (Mt 5.13-14) 

Nous sommes donc invités à nous réjouir de cette diversité, à la célébrer et à apprendre à 
fonctionner ensemble, pour que le règne du Seigneur soit établi. 

CONCLUSION 

Pour conclure, je reviens à la question posée au début de cette méditation : L’unité de 
l’Église : rêve inaccessible ou réalité en devenir ? 

Je propose que nous décidions ensemble d’entrer dans une nouvelle façon de penser (que 
nous réformions notre façon de penser !) et qu’ainsi nous choisissions de croire que nous 
sommes ensemble au début d’une belle et nouvelle aventure, qui contribuera à 
l’exaucement de la prière d’unité de Jésus en Jean 17. 

Une unité qui, même si elle nous est, de fait, accordée par l’Esprit Saint, est donc encore 
une réalité en devenir, Il faut en effet que nous décidions de l’incarner de plus en plus. 

Mais pour cela, il nous faut : 

- Comprendre la dimension relationnelle qu’implique la notion de famille 

- Prendre la mesure de la complémentarité au sein de la diversité 

En effet, dans l’union avec Christ, nous faisons partie nous aussi de la construction 
pour devenir avec tous les autres une maison dans laquelle Dieu habite par Son 
Esprit. » 

Amen 

 

Références musicales : Ahmad Jamal "My inspiration », Chick Corea "Children's songs 
N°7 », Chick Corea "Addendum" 
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